
第８回 古川西部地区学校教育部会 報告書

開催月日 令和４年２月１６日（木）午後３時００分～午後４時１５分

開催場所 古川西中学校 パソコン室

出席者 ●古川西部地区学校教育部会員 ９名

古川西中：藤島部会長，佐藤部会員

西古川小：遠藤部会員，工藤部会員

東大崎小：菅野部会員，川嶋部会員

志 田 小：佐々木部会員，鈴木部会員

高 倉 小：本林部会員，佐藤部会員

●事務局 ４名

鈴木係長，佐藤主査，玉水指導員

概 要 １ 開会

２ 開会の挨拶

３ 協議事項（進行：藤島部会長）

（１）教育課程編成にあたって ・・・・・・・・・・・・・・・・・・＜資料 1＞
①「学校教育目標」等（令和３年度確定分の確認）

②「年間行事予定」

③「総合的な学習の時間」

④体験学習の充実

⑤伝統芸能

⑥「西学」

⑦「西志塾」

（２）「学校徴収金」について ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・＜資料 2＞
（３）「図書担当研修会」について ・・・・・・・・・・・・・・・・・＜資料 3＞
（４）「養護教諭研修会」について ・・・・・・・・・・・・・・・・・＜資料 4＞
（５）次年度に向けて・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・＜資料 5＞

・椅子・机数量調査

・・・・・・・・・・・・≪以下詳細≫・・・・・・・・・・・・・・

◆事務局説明内容＜教育課程編成にあたって・・・資料１＞

①学校教育目標について

○令和３年度分の確定版として「大崎市立古川西小中学校の学校目標や経営方

針等」を載せてある。今後，若干の見直しはあるものの，この基本方針でいき

たい。

②年間行事予定について

○年間行事予定」について、本日は以下の行事等について検討いただきたい

４ P－①始業式と入学式の同日開催か，別日開催か？
②フリー参観の持ち方（時期と期間，参集範囲等）

③・宿泊体験学習の場所（５年生と７年生）

・６年生の修学旅行の時期と方面

・８年生の自主研修の時期と方面

・９年生の修学旅行の時期と方面（令和 6 年度以降の基本的な考え方）

５ P－①各種大会壮行式の「全学年参加」体制について
②運動会「時期」「日程（競技種目）」「保護者参加の有無」



６ P－①文化学習発表会（記載内容（赤字）を受けて）
「名称」「開催時期」「参加体制」「内容」等

②「１／２成人式」「立志式」は実施しない。とすれば，前期・後期

の節目の儀式としてどんなことが考えられるか

７ P－①「開校式」とは別に行う「古川西小中学校 2年生～ 9年生の入学のセ
レモニー」について「名称」「時期」「外向け？内向け？」等

◇藤島部会長（西中）

○今説明のあったことについて，一つ一つご意見をいただきたい。まず，始業式

と入学式は同日開催か，別日開催か，について意見をお願いします。

◇本林部会員（高倉小）

○今まで同一日の学校しか経験がないが，始業式と入学式はどちらが先か。また

分けるメリットはどこにあるのか。

◇菅野部会員（東大崎小）

○落ち着いて学級開きができる。「学級開き」「子ども達の下校」「入学式の準備」

は慌ただしいので別日で。

◇佐々木部会員（志田小）

○小規模だと１日実施が多いが，大きい学校だと別日にしている。余裕ができ，

落ち着いて入学式ができる。

◇遠藤部会員（西古川小）

○小学校と中学校の兼ね合いがある。「午前中に小学校，午後から中学校」にな

っていたと思うが，入学式の準備を６年生か９年生が行うことで，１年生のた

めに働ける場が一つ増えると思う。別日にしてゆっくり迎えることがいいので

はないか。

◇藤島部会長（西中）

○学校規模，学級開き等を勘案し「別日開催で」としたい。

◇藤島部会長（西中）

○次に，フリー参観の持ち方について意見をお願いします。

中学校の場合は，行事に合わせて年４回ぐらい実施している。各学校毎に現在

の状況について話してほしい。

◇菅野部会員（東大崎小）

○６月下旬に実施。授業時間（１～６）で学校を解放している。それで夏休み前

の授業参観を設定していない。夏休みに入ってすぐに教育相談を行っている。

◇佐々木部会員（志田小）

○実施していない。昨年は，コロナ禍にあって，通常の授業参観を「密を避ける」

という意味でフリー参観にしていた。

◇遠藤部会員（西古川小）

○４月，７月，１２月，２月の４回。コロナ前は，授業に加えて，水泳大会，夏

休み作品展等の行事に合わせて来てもらっていたので，「フリー参観」のため

の日を設定していたわけではない。

◇本林部会員（高倉小）

○コロナ前は，９月に「祖父母参観」をしていた。コロナ禍にあっては，全ての

参観日を「分散化」を目途として「フリー参観」としていた。１日開放してい

たが，どうしても午後が多かった。

◇藤島部会長（西中）

○実際に，フリー参観の参加の状況はいかがなものか。中学校の参加はほぼない。



これまでも４回ほど実施しているが，４～５人程度である。実施の方法を含め

て更に検討していく必要があると思われる。

◇藤島部会長（西中）

○続いて，宿泊体験学習について意見をお願いします。一般的には，小学校は「福

島」，中学校は「東京・神奈川」である。中学校は，修学旅行に向けて１，２

年生で宿泊と自主研修を行っている。

◆事務局（玉水専門指導員）

○「６年生が修学旅行に行けるか」については，正式な決定ではないが，「学校

管理規則」を変えずに「前期課程修学旅行（６年生）」「後期課程修学旅行（９

年生）」と考えて実施する方向で検討している。小学校はなぜ「会津」なのか

を教授願いたい。

◇佐々木部会員（志田小）

○「会津は行きやすい。受け入れ体制もできている。自主研修がしやすい。」で

選んでいるところが多いと思う。

◇藤島部会長（西中）

○前回「宿泊が多い」という話があったが，５年生で宿泊体験，６年生で修学旅

行，中学１年生で自主研修，３年生で修学旅行ではどうか。

◇佐々木部会員（志田小）

○６年生の修学旅行に向けて，５年生の宿泊体験は行った方がいい。親元を離れ

て宿泊する体験が必要である。

◆事務局（玉水専門指導員）

○「６年生の修学旅行は会津」に異論はあるか。→「なし」

◇藤島部会長（西中）

○次に壮行式について意見をお願いします。中学校の場合「総合の時間」で設定

したり，放課後の活動として実施している。次年度は「放課後，そして部活動

に移行」で計画している。部活動への全員加入なのか等も考えなければならな

い。今は全員所属である。

◇佐々木部会員（志田小）

○前回も「部活を何年生から」と話が出ているが，７年生から所属で，壮行式が

放課後ということになれば，１年生は難しい。

◇藤島部会長（西中）

○時間を１時間設定する。中体連の組織を考えると，中１からしか参加できない。

６年生には見せて（今年度も N-Learningで見てもらった），選択や意欲付けを
してもいいのではないか。

◇佐々木部会員（志田小）

○（壮行式が）できるとすれば，中期・後期の子どもたちでは。

◇藤島部会長（西中）

○（現在西中で行っている壮行式について説明）

◇佐々木部会員（志田小）

○自分の学校から出場するので，応援したいという気持ちは分かるが，全員参加

はやはり無理があるのでは。５年生ぐらいからなら，「この部活に入りたい」

とかも分かってくるのでは。

◇本林部会員（高倉小）

○７年生から部活が始まるので，次年度の事も考えると（壮行式は）６年生から



でいいのではないか。

◇菅野部会員（東大崎小）

○６年生からでいいのでは。

◇藤島部会長（西中）

○間違いなく部活動の人数が足りなくなってくるので，「合同参加」や「廃部」

も検討していくことになる。６年生の意向を知るためにも，６年生からの参加

ということにしたい。

◇藤島部会長（西中）

○次に運動会についてです。小学校は５月半ば，中学校は例年だと夏休み明けだ

ったが，「暑い」「２期制」ということで，秋に行っている中学校も出てきてい

る。次年度，西中は，秋休み後の土曜日で予定している。一緒にやるとなると，

中総体が５月の末から６月始めなので。ご意見をお願いします。

「全学年が一堂に会して，午前中で終了」という方向は確認済み。時期につい

てのご意見をいただきたい。

◇本林部会員（高倉小）

○中学校にとっては当たり前の「夏休み明けの開催」なのでしょうが，小学生，

特に１年生は厳しい。5月開催でいいのでは，中総体の絡みで無理なのか。
◇藤島部会長（西中）

○例年，小学校が運動会を行っている時に，総体に向けて練習試合等が入る時期。

総体が「管内大会」になると６月入ってからとなることを考えると，５月開催

も可能か。ただし，修学旅行も５月連休明けに入っている。

◆事務局（玉水専門指導員）

○中学校の修学旅行は，連合体の関係で４月から５月にかけて設定されている。

５月に「修学旅行に行って，運動会をやって，中総体を迎える」のは，中学校

としては厳しいのではないか。

◇藤島部会長（西中）

○修学旅行については，秋に行っている学校（色麻中等）もあるし，運動会も，

コロナの関係もありますが，１０月に実施している学校と６・７月に実施して

いる学校もある。

◇佐々木部会員（志田小）

○中学校は（運動会を）９月にやっているが，小学校は厳しいという話をしたと

思うが，９月に実施となれば，練習計画を含めて，小学１年・２年でもできる

ように，熱中症対策も含めてよほどの準備（テント等）をしないとき厳しいの

では。

◆事務局（玉水専門指導員）

○５月に運動会というのであれば，中学校の修学旅行を動かすことも考えないと

いけないのでは。

◇藤島部会長（西中）

○修学旅行については，中学校３年生が行くことになるので，小学校６年生に合

わせることも可能ではないか。運動会にしても（中総体の）３週間ぐらい前で

あれば可能か。

◆事務局（玉水専門指導員）

○日程を考えると，いろいろ絡み合っているので運動会や修学旅行等の単発で考

えるのは難しいかと。決定というよりはご意見をいただくことを。

◇藤島部会長（西中）



○修学旅行については，連合体の時期を避けて計画できるのであれば小学校と同

時期もあり。運動会については，中総体・陸上大会が「管内大会」になるかも

しれないことを鑑み，現在，小学校で行っている時期で調整は可能かと。

◇藤島部会長（西中）

○次に学習発表会についてです。小学校，中学校ともに同じような時期だと思い

ますが，小学校と同様に 10 月末ぐらいでできるのではないか。参加体制等に
ついては，これから吟味をしていくことになると。

◇藤島部会長（西中）

○次に 1/2 成人式と立志式についてです。「実施しない」という方向ですが，ご意
見をお願いします。

「実施しない」という方向でよろしいか？

◇遠藤部会員（西古川小）

○総合の時間が大きく関わってくる。1/2 成人式をしないと言うことであれば，
別な形で「総合」として新しく作っていかなければならないのでは。名前が変

わるだけで，同じようなことをやると言うことなのか。意義が，今までの 10
年間を振り返って，ということがあるので，これはあってもいいのでは。

◇本林部会員（高倉小）

○（1/2 成人式は）いろんなところでやらなくなってきているので，やらない方
向で話が進んだと思います。

◇藤島部会長（西中）

○あらかじめ「学校行事予定」に組み入れていくのではなく，「その年の学年や PTA
と相談しながらの対応で」ということでよろしいか。中学校では「キャリア教

育」ということで講話をいただいたり，ライフプランセミナーのような形でお

話をいただく等の対応ができるのでは。

◇藤島部会長（西中）

○次に２年生から９年生までの児童生徒が，新しい学校に入る時のセレモニーに

ついてです。ご意見をいただきたい。開校式はありますか。

◆事務局（鈴木係長）

○開校式はあるのですが，北小の例でいくと，ある程度落ち着いて，計画を立て

られる５月くらいになる。入学という感覚ではなくなる。

◇藤島部会長（西中）

○始業式と入学式を別にするのであれば，始業式の内容を濃くするなどを考えれ

ばいいのでは。

◇佐々木部会員（志田小）

○北小でやった開校式は，全校児童や親が入って実施したものか。

◆事務局（鈴木係長）

○コロナ禍もあって，全児童というわけではなかった。この時期というよりは，

新しい学校の，先生方と PTA開校式を，と考えてほしい。
◇遠藤部会員（西古川小）

○始業式の前に，10 分程度の「開校のセレモニー」を。その後に始業式という形
で。始業式と入学式が別日なので，時間的にも余裕が持てるのでは。

◇藤島部会長（西中）

○今の意見でいいと思うのですがいいですか。→ （はい）



○年間行事予定については，今日はここまでで。

◆事務局説明内容＜教育課程編成にあたって・・・資料１＞

③「総合的な学習の時間」

④体験学習の充実

⑥「西学」

○訂正「スーパーマーケット」は３年生

例えば「修学旅行」は当日，何で何時間取るのか。事前指導は，事後指導は。

そのために総合を何時間使うのか。各学校の状況をお話しいただき，基本的な

考え方を共有したい。全部の行事について話し合うことは無理だと思うので，

本日は修学旅行についてお話しいただきたい。

◇藤島部会長（西中）

○校外学習で示されているもの以外にあるか。→ （ない）

○修学旅行についてそれぞれのカウントをお話しいただきたい。

（各学校の意見をまとめると概ね以下の通り）

○小学校の修学旅行。学校行事は４時間（移動時間）。残りは社会，総合等の教

科で。事前・事後は３～８時間，学校行事又は総合で。特に６年生は時数的に

厳しく，教科等で担任がやりくりしている

合宿等については，１８時間のうち９時間が学校行事。残りの９時間は，教科

等でカウント。事前は３～５時間，学校行事又は総合で。コロナ禍で「教科カ

ウント」になった所も。

○中学校の修学旅行は，学校行事と総合で。事前・事後は総合で。実施が連休明

けということもあり，２年生の後半から総合で準備をしている。合宿を合わせ

て，カウント的には小学校とほぼ同じである。

◆事務局（玉水専門指導員）

○「何を，何で，何時間」は総合的な学習の時間にも大きく関わってくる。学校

教育部会の昨年度までの取組も大いに参考にしながら，令和５年度の計画を立

てていきたい。合わせて「西学（総合的な学習の時間）」についても考えてい

かなければならない。西学については「地域を生かした，この学区でしかでき

ないこと」を柱に考えていきたい。このことについての議論もお願いしたい。

◆事務局（玉水専門指導員）

○併せて「伝統芸能」についてです。「担い手の高齢化と後継者不足」で今後，

学校で取り組んで行くことは厳しいと思われます。現在，西古川の「保柳神楽」

のみ可能性があるとの話を聞いています。「統合校の伝統芸能として適切か」

や「これから伝統（芸能）を創設していくという考え方もあっていいのではな

いか」と考えている。ご意見をいただきたい。

◇藤島部会長（西中）

○なかなか厳しいのではということで。

◆事務局（玉水専門指導員）

○「西志塾」についてです。これまで行ってきた「放課後学習」と夏休み等の長

期の休みで行ってきた「サマースクール」等をベースに考えてい期待と思いま

す。高等学校との連携も視野に。



◇藤島部会長（西中）

○何かあれば，事務局にお願いします。以上で，教育課程についての協議を終了

したいと思います。ご意見ありがとうございました。

続いて，時間の都合上，(2)，(3)，(4)，(5)について一括でお願いします。
◆事務局（玉水専門指導員）

○「資料２」をご覧ください。令和３年度学校徴収金一覧です。ご協力ありがと

うございました。令和５年度の義務教育学校のスタートに向けて，令和４年度

中に揃えておくべきものについて検討をお願いしたいと思って用意しました。

もちろん「どんな学校にしたいか」「学校として何を研究していくのか（校内

研究）」等で大きく変わるものであることは承知の上で，現段階で，学校教育

部会として金額を含めて「揃える」「統一が必要」と思われるものについて，「今」

という訳ではありませんが，話題に出していただき，協議をお願いしたいと思

っています。修学旅行，アルバム等の積立金についてもお願いしたい。

○続いて「図書担当研修会」についてです。「資料３」をご覧ください。学校教

育部会で検討すべきこととして「図書」のことがあります。先日，各小学校の

図書館担当の先生方にお集まりいただき，話合いをしました。その時の Resume
と簡潔に話合いの結果を載せました。図書の登録・移動についてこのような流

れになっている事をご理解いただき，一部変更があった事についてお伝えした

いと思いますので学校で図書担当の先生に伝えてほしいと思います。（移動本

の選別で貼るシールと登録済みで貼るシールと PC の用意について説明）何か
あれば事務局にお問い合わせください。

○次に「養護教諭研修会」についてです。「資料４」をご覧ください。学校教育

部会で検討すべきもう一つが「保健関係」のことです。これは，これから話合

いをする予定になっておりますので，その Resume 案となっています。「校医
の押印」と「保健日誌」について検討しています。そのお知らせです。

○最後に，西中の佐藤事務長さんにお願いして，現在ある児童・生徒用椅子と机

の調査をしていただきました。ご協力ありがとうございました。基本的な考え

として新しい椅子や机を購入する事は叶いませんので，現行の椅子と机を西小

中学校に運ぶ事になります。よほど痛んでいるものについては新規購入の検討

しますが，「移動が原則」でお願いします。

◇藤島部会長（西中）

○何かあれば，ご質問等あればお願いします。

ないようですので，何かあれば事務局にお問い合わせください。

４ その他

◆事務局（玉水専門指導員）

○今回で，今年度分の「学校教育部会」は終了したいと思います。ご協力ありが

とうございました。今年度分の話合いを踏まえて，令和５年度に向けて，令和

４年度も進めていきたいと思います。

○「閖上小中学校」のファイルを回収します。

５ 閉 会


